
NUIT DE NOËL 2021 A CHAMPIGNELLES - ANNEE C – 25 DECEMBRE 2021 

Is. 9, 1-6 ; Ps 95 (96) ; Tite 2, 11-14 ; Luc 2, 1-14 

« Le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu se lever une grande lumière ; et sur les habitants 
du pays de l’ombre, une lumière a resplendi » (Is 9, 1). Cette prophétie d’Isaïe s’est réalisée pour 
le peuple d’Israël qui était sous l’oppression et la servitude des ennemis et qui a connu sa 
libération par la main puissante du Seigneur. Pour nous aujourd’hui, ces mêmes paroles du 
prophète se réalisent en cette nuit de Noël où nous est donné un Sauveur. Nous ne marcherons 
plus dans l’ombre d’un monde déchiré par la haine et le manque d’amour. Cette nuit ouvre une 
nouvelle période joyeuse et pacifique. Une nuit tant attendue est arrivée. Une nuit de joie et 
d’allégresse. Une nuit aux belles couleurs et aux belles chansons. Une nuit des lumières, une 
nuit des crèches illuminées. Une belle et douce nuit. L’ange du Seigneur qui avait annoncé la 
naissance de Jésus aux bergers nous dit : « Je vous annonce une Bonne Nouvelle, une grande 
joie pour tout le peuple, aujourd’hui vous est né un sauveur ! » Ce sauveur apparaît sous les traits 
d’un enfant, pauvre et fragile. Un petit enfant couché dans une mangeoire ! Cet enfant est la 
lumière de Dieu jaillissant dans la nuit de notre monde angoissé, notre monde en proie aux 
ténèbres de toutes sortes ! Il est la Paix de Dieu dans notre monde déchiré… C’est Noël, 
accueillons Jésus, l’Emmanuel, avec joie, comme les bergers de Bethléem l’ont fait ! Laissons la 
grâce de sa naissance renouveler notre vie… Comme dit la deuxième lecture, c’est la grâce de 
Dieu qui se manifeste pour le salut de toute l’humanité, hommes et femmes. Rendons-nous à la 
crèche, c’est là que notre Sauveur nous attend. Allons accueillir cette lumière qui transforme nos 
vies. Car Noël c’est Jésus qui nous invite à travailler ensemble à la construction d’un monde plus 
juste et fraternel, un monde solidaire, un monde d’amour. Cette fête revient chaque année pour 
nous rappeler qu’il n’est pas normal que les hommes soient des ennemis, que les guerres 
existent, que des personnes soient méprisées et rejetées, que des enfants soient malheureux et 
abandonnés, que des gens meurent de faim, que des personnes âgées soient laissées dans leur 
solitude. Noël vient nous rappeler que tout cela doit changer. 

« Lorsque paraît l’enfant, le cercle de famille applaudit à grands cris. Son doux regard qui brille 
fait briller tous les yeux ». Extrait d’un poème de Victor Hugo. Un enfant qui nait est un cadeau 
du ciel aime-t-on à dire. C’est encore plus vrai pour cet enfant né de Marie et qui est Dieu fait 
homme. C’est extraordinaire, c’est inattendu. Nous sommes tous dans la joie pour un Dieu qui se 
fait l’un de nous, proche de nous, à qui nous pouvons parler, que nous pouvons toucher de nos 
mains. Toutes les familles se réjouissent, les enfants jubilent d’allégresse, les parents exultent 
de joie. Toute la famille de Dieu, toute l’église est dans l’allégresse. « Le doux regard de cet 
enfant-Dieu fait briller tous les yeux. Et les plus tristes fronts, les plus souillés peut-être, se 
dérident soudain à voir l’enfant paraître, innocent et joyeux. » Ce petit enfant vient avec la joie 
pour tous : croyants et non croyants, pratiquants et non pratiquants. Et chacun reçoit cette joie 
en fonction de ce qu’il est, en fonction de ses capacités et de sa préparation à la recevoir. Le Petit 
Jésus, prodigue la joie, il fait resplendir l’allégresse : tous se réjouissent devant lui.  Cette joie est 
le seul fait de la présence de Dieu au milieu de son peuple. Car ce Dieu s’appelle : Conseiller-
Merveilleux, Dieu-Fort, Père-à-jamais, Prince-de-la-paix. Cette présence apporte un apaisement 
et une paix infuse pour tous, sans distinction de race ou de religion, d’âge ou de sexe. Cette joie 
reçue demande à être communiquer. N’étouffons pas la joie que donne notre Dieu. Repartons 
tous avec cette joie pour la communiquer et la faire grandir autour de nous pour chasser le spectre 
de la tristesse et de la solitude, de la grisaille et du repli sur soi. Allumons partout cette flamme 
de la joie : dans notre famille, chez les voisins, dans le quartier, dans tout le village. Que les 
causes de tristesse disparaissent : les haines et rancunes, les jalousies et égoïsmes… Dieu est 
venu sur notre terre, rendons notre terre belle et habitable. C’est de cette manière que nous 
préparons une place digne du Sauveur qui vient demeurer chez nous. 

Cet enfant porte une grande espérance avec lui. Il vient renouveler un monde en vieillissement, 
il vient donner la paix. L’espérance c’est la foi qui nous fait posséder déjà ce que nous espérons. 
C’est l’espérance d’un monde meilleur. C’est l’espérance d’un monde qui sort des ténèbres pour 
la lumière. Nous qui sommes là ce soir, nous sommes sortis des ténèbres pour la lumière.  



Ne nous laissons plus envahir par les ténèbres de nos vies : ténèbres de l’ignorance d’un Dieu 
qui sauve, ténèbres d’une foi chancelante, ténèbres de l’indifférence à Dieu et aux autres, 
ténèbres de l’égoïsme. Saint Paul dans la deuxième lecture nous apprend que la venue de Jésus 
« nous apprend à renoncer à l’impiété et aux convoitises de ce monde, à vivre dans le temps 
présent de manière raisonnable, avec justice et piété, attendant que se réalise la bienheureuse 
espérance ».  A tous ceux qui doutent Saint Augustin dit : « crois pour comprendre ». Ne 
retombons plus dans les ténèbres par la médiocrité de notre vie : une indifférence à Dieu, au frère 
et à la sœur, une tristesse poussant vers la perte du sens de notre vie. En quittant cette église, 
laissons rayonner la lumière du Christ émanant de la crèche. Laissons la lumière illuminer nos 
existences et nous serons transformés, et notre monde deviendra autre. La naissance de l’Enfant-
Dieu nous appelle à de nouveaux engagements : respecter et aimer, protéger et à sauver tout 
enfant car la vie appartient à Dieu et elle est sacrée. Tout être humain a droit à la protection de 
la vie à tous les stades de son développement. Protégeons les enfants contre les nouveaux 
Hérode, donnons-leur l’amour maternel et paternel qui les fait grandir. 

A la naissance de l’enfant de Bethléem une troupe céleste innombrable d’anges se mit à louer 
Dieu en disant : « Gloire à Dieu au plus haut des cieux, et paix sur la terre aux hommes qu’il 
aime ». Avec les anges chantons la gloire de notre Dieu, parce qu’il est Bon, il est fidèle et 
miséricordieux. Il est le Père Tout Puissant en amour qui nous donne son Fils Jésus. Dieu s’est 
fait l’un de nous, faisons-nous proche lui ; demeurons en sa présence et aimons-le en notre 
prochain. Que Jésus le Sauveur nous bénisse et nous garde tous. Joyeux Noël à toutes et à tous. 
Amen. 

 


